



Mi Universidad

ANALISIS

NOMBRE DEL ALUMNO: MARLENI ELIZABETH LÓPEZ VÁZQUEZ

TEMA: DESIGUALDAD SOCIAL EN MI MUNICIPIO

PARCIAL: I I

MATERIA: DESARROLLO HUMANO

**NOMBRE DEL PROFESOR: MIKE ANDERSON HERNANDEZ
ORDOÑEZ**

LICENCIATURA: ENFERMERIA

CUATRIMESTRE: 6°

Desigualdad social en mi municipio

El municipio de Frontera Comalapa, es uno de los 124 municipios que tiene el estado de Chiapas, cuenta con una población de aproximadamente 80,897 personas, así mismo en el ámbito de salud cuenta con un hospital general, un centro de salud y un IMSS; en el ámbito de educación cuenta con tres universidades, dos preparatorias y un CBTIS, con 7 secundarias y tiene 85 primarias tanto urbanas como rurales. De igual manera el ingreso promedio al año de las personas es de \$69,276 y en personas que cuentan con una licenciatura terminada ejercida, es de \$139,212 aproximadamente.

Hoy en día en el municipio de Frontera Comalapa se viven muchas cosas de carencia, muchas situaciones económicas que han dejado a varios sin hogar, a los niños sin escuela y educación, en mi municipio el índice de desarrollo humano no es tan bueno como se cree, ya que muchos tienen que trasladarse a otro estado o incluso país con tal de sobrevivir y mantener un estatus económico bueno y poder sacar a su familia adelante.

En este análisis hablare de muchas cosas que son importantes conocer y describir como vive la sociedad en esta Frontera, porque a pesar de ser una frontera no hay tanto negocio o ventas. He visto a muchos familiares míos y conocidos que han emigrado a otro lugar y dicen que jamás piensan regresar, porque el regresar para ellos ya es una pérdida total, pero pues en mi opinión diría que si sabes manejar bien la situación y analizas como es que la gente ha logrado sobresalir, es porque si se puede, quizás al principio cueste un poco, pero de ahí se empieza de lo poco hasta lo grande. Al igual quiero comentar sobre la educación de los niños, niñas y adolescentes, ya que esto es otro tema muy importante.

Quiero comenzar este análisis con las condiciones socioeconómicas de mi municipio. La marginación es algo que se ha venido dando desde hace años atrás, pero gracias a que algunos presidentes que si han tenido amor a estas tierras han logrado ampliar muchas cosas, como son las carreteras, que haya más escuelas o incluso un hospital, eso ya es un avance al municipio y digo avance porque antes los jóvenes que querían estudiar una carrera tenían que ir a otro municipio o incluso a otro estado en busca de universidades

Y ahora es todo lo contrario, nuestro municipio ya cuenta con universidades y esto ayuda mucho a quienes si quieren seguir estudiando, y no solamente a la misma población de la región, sino también a los municipios cercanos que vienen hasta Comalapa a estudiar, y ya no tienen la necesidad de ir a otro lugar más lejos, como por ejemplo su servidora, soy una chica Comalapense que no tuvo que viajar a otro lugar para poder estudiar, si no que acá mismo pude empezar a estudiar mi licenciatura.

Aunque admito que aún hay muchos que si logran irse a otros lugares a estudiar, y esto se debe a que la carrera que ellos quieren no se encuentre en este municipio, ya que las universidades no cuentan con todas las licenciaturas, como por ejemplo, tengo un tío que se fue a Cancún por estudiar Gastronomía, amigos que se han ido por estudiar odontología u otras carreras que aquí todavía no hay.

Pero no crean que a todos les ha ido tan fácil de seguir estudiando o bien conseguir un trabajo de la carrera que tienen, pero primero comentaré de la población que no tiene estudio y pondré de ejemplo a mis ex compañeros de la primaria, algunos de ellos no pudieron seguir estudiando por falta de dinero, sus padres no tenían lo suficiente para apoyarlos en que estudiaran la secundaria y desde pequeños, a los 12 – 13 años comenzaron a trabajar, se imaginan la gravedad de la situación, trabajar a esa edad cuando lo único que podían hacer era estudiar.

Y ahora de grandes se dedican al campo y con hijos, sufriendo la misma situación como cuando eran niños y así como este caso, hay muchísimos mas que han pasado por lo mismo.

Y si hablamos de las personas que sí terminaron una licenciatura, pero que los vemos trabajando en bodega aurrera, Coppel u otras tiendas y no ejerciendo lo que estudiaron, se imaginan también la gravedad de eso. Y en algunos es porque no han encontrado donde ejercer su trabajo, ya que en Comalapa no hay muchos empleos o empresas que puedan brindar a los jóvenes un trabajo fijo para poner en marcha su carrera y si quieren conseguir alguno, tienen que salir del municipio en busca de eso, hay quienes si corren con suerte, pero hay quienes definitivamente regresan a casa con las manos vacías y lo único que les queda es irse al norte, a cumplir el sueño americano.

Ahora bien, si hablamos de la salud, pues ahora las mujeres embarazadas ya son atendidas con el parto u otras cosas que si no son tan graves pueden ser atendidos acá mismo, ya que se cuenta con un hospital y ya no tienen la necesidad de dirigirse a otro municipio en busca de ello, aunque también debo decir que todavía no se cuenta con muchos especialistas que puedan realizar cirugías.

En este municipio, a pesar de que tiene lo necesario para solventar nuestras necesidades básicas, también existen problemas en los lugares lejanos del centro, comúnmente en las orilladas, y me refiero a que no todas las calles están pavimentadas, la mayoría de la población no tiene drenaje, en algunos sitios aun no cuentan con luz eléctrica o agua potable, y eso es algo muy grave porque a diario se utiliza el agua para bañarnos, para lavar la ropa u otras cosas, antes veía a la gente ir a los ríos a lavar pero ahora eso ya no se puede hacer, porque cada vez más los ríos se contaminan.

De igual manera al salir de noche y recorrer las calles, si nos damos cuenta solamente la zona del centro es donde las calles están con alumbrado público, pero si vamos a las orilladas, encontramos zonas muy oscuras que a veces nos da miedo pasar por ahí y preferimos buscar lugares donde si haya luz, y eso tampoco se ve bien porque en las zonas oscuras es donde se mantienen las personas malas y da muchísima inseguridad a la población, por ejemplo para los jóvenes que estudian la secundaria o preparatoria en el turno vespertino y que viven en

barrios donde el alumbrado público es escaso, se imaginan el terror que sienten y más las chicas de pasar por ahí diariamente y que algún malandro les pueda hacer algo.

También hay algo muy importante que se debe conocer y es sobre la pobreza que existe en Comalapa, del total de la población el 55.2% se encuentran en una pobreza moderada, es decir personas que todavía cuentan con al menos tres necesidades básicas, por ejemplo que puedan comer tres veces al día.

Pero también existe la pobreza extrema y esto equivale al 29.1% de la población, personas que realmente viven en la calle, personas que tienen la gran dificultad para obtener alimentación diaria, esto es algo sorprendente porque si vamos a la zona del centro a simple vista podemos observar que esta pobreza no existe a tal grado, pero lamentablemente esa es la realidad. Y que a pesar de eso, las personas en extrema pobreza todavía se atreven a tener hijos, criaturas que solo vienen a sufrir, a pedir dinero en las calles. Es algo muy triste que cuando vemos estos casos, comenzamos apreciar las cosas que tenemos en casa.

Otro dato muy interesante es que, solamente el 3.2% de la población no son pobres ni vulnerables, personas que jamás van a sufrir por un techo, por un bocado de comida, por ropa, zapatos. Del 100% de la población, ese porcentaje tan bajo son los únicos en quienes no existe la pobreza.

El 33% de la población tiene rezago educativo, personas que solamente hayan estudiado la primaria o incluso no entraron a la escuela. El 59.3% tiene acceso a los servicios de salud, cuando esto debería ser el 100% de la población, que todos tengan los mismos derechos de ir al hospital; así mismo el 97.4% tiene acceso a la seguridad social y ha como está la situación por las peleas de los narcotraficantes, esa seguridad ya es muy mínima, antes se podía estar en la calle a las 10 u 11 de la noche pero ahora la gente se empieza a resguardar desde las 7 PM. En algunas cosas el municipio se mejora pero en otras se empeora la situación. Algunos otros datos son, el 47.5% cuenta con servicios básicos en las viviendas, el 57.2% son viviendas que no tienen acceso al agua potable y el 2.3% no tiene acceso a la electricidad.

En conclusión puedo decir que éste análisis sobre mi municipio me ha dejado muy sorprendida, la verdad desconocía de que la pobreza estuviera a un porcentaje muy alto en la población, pareciera que esto no existiera, pero lastimosamente sí hay. Quizás fuéramos un pueblo ya mas sobresaliente, si los presidentes que ya han estado, tuvieran la ética de no robarle al pueblo y al contrario invertir en ello. Así como hoy en día, Frontera Comalapa no tiene un presidente que pueda regir este municipio, no hay manera de que llegue apoyos por parte del gobernador. A pesar de que es una Frontera, no nos ha ido tan bien como en otros lugares que ya son ciudades grandes, si no al contrario tenemos mas inseguridad por la disputa entre los delincuentes. Como también el gran rezago educativo que existe, ver a los niños en las calles pidiendo limosna, vendiendo dulces, o incluso algunos robando con tal de sobrevivir y por esa razón se vuelven delincuentes, drogadictos o alcohólicos, y algunos se llegan a matar para no seguir sufriendo esta extrema pobreza. Si no hubiera echo este análisis, no me hubiera imaginado la gran desigualdad que hay en mi región, la falta de recursos a las personas, esto me ha servido de hacer conciencia que si tengo algo que me sobre, pueda dárselo a alguien más que si lo necesite.

Bibliografía

- https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/698015/07_034_CHIS_Frontera_Comalapa.pdf
- <https://guia-chiapas.portaldeeducacion.com.mx/primaria/frontera-comalapa-chiapas/index.htm>